
大陸觀察感想 

    大陸很大！！除了地很大，人很多外，資源也很多。所以這包括了很多優勢，

也隱含了很多的陷阱。 

    資源很多，除了礦藏資源外還有很多大自然美景，每年都可以吸引大量的國

內外觀光客來此消費，這種綠色觀光在黃山、九寨溝這種舉世聞名的景點裡，可

以發現規畫發展的很好，門票價格不低(黃山：$230RMB；九寨溝：$220RMB；

皆不含景點內觀光纜車和巴士的價格)，達到以價制量，而景點內又有大量的工

作人員負責環境清潔和制止遊客做出不當行為。舉例來說，大陸的二手菸非常嚴

重，但是在這麼大的景區內，真的沒看到遊客吸菸，又例如，所有的洗手間都是

環保裝置，將人為的污染打包帶出景區。我想政府在這方面真的做了很大的努力，

維持豐厚的綠色工業資本。 

 

    人很多，這影響很大，有好有壞吧?!在大陸甚麼都要搶，交通工具要搶，工

作機會要搶，住屋和食物就更不用說了，現在已經有很多不管是教授還是平民百

姓都在討論房價和糧價飆漲的問題，但是我想只要需求就是這麼大，應該很難解

決吧?!加上政府倡導退耕還林，將長江兩岸的許多耕地移除改種植被，長遠來說，

是對的政策，但是當下來說，許多百姓質疑現在就吃不飽，糧價一直飆漲，再減

少耕地會不會使問題更加惡化？ 

    但也提供很便宜的勞動力，許多地方都可以看到這種人海戰術，像是餐廳服

務生很多，修鐵路也是一批批的民工進去參與，就連清華大學裡面要換草皮，也

是草地上面站滿了工人。也對整個市場提供了相對容易成功的環境，只需要獲得

部分消費者的認同，就可以獲取不錯的利潤，例如，很多只在部分城市開設的飲

料店，CoCo、85℃等等。 

 



    另外，還有比較令我印象深刻的就是很多因地制宜的學校，像是在產茶的地

區有茶業學校，黃山有旅遊學校，景德鎮有陶瓷學校，這些都是配合當地特色所

出現的學校，雖然現在還看不出來有甚麼成果，但是我相信在未來，對當地產業

的發展應該有深遠的影響。 

 

    最後，就是大家常常說的大陸學生競爭力很強這件事囉!!整體來說，應該是

各有優劣，認真、敢衝是他們的優點，但是相對台灣學生來說，少了教養和態度，

生活習慣撇開不說，對於很多事情都會有能省就省的態度，(這和黑心產品會不

會是同一件事勒??)也因此使台灣學生有了優勢，這是我們必須把握，但是對於

他們的認真和衝勁也不能加以忽視，必須在這方面有所改進才可以在未來的人力

市場與之競爭。 


